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8月20日，正在甘肃考察的习近平
总书记来到中农发山丹马场有限责任
公司一场，听取祁连山生态环境修复和
保护情况汇报。21日，他又前往武威市
古浪县的八步沙林场，实地察看当地治
沙造林、生态保护等情况。

绿水青山就是金山银山。
生态文明建设，是关系中华民族永

续发展的根本大计；祖国的一山一水、
一草一木，时时牵挂在习近平总书记的
心头。

党的十八大以来，习近平总书记国
内考察，生态文明建设是一项重要议
程。循着习近平总书记的足迹，新华社
记者在各地回访中看到，山水林田湖
草，祖国山川生机盎然，我们赖以生存
的家园正变得越来越美。

山：从喧闹到静美，一座
山的生态之变

58 岁的贺玉明又回到了祁连山下
熟悉的草场。

“刚搬走的时候，这里还光秃秃一
片。现在草都长到齐腰深了。”看着葱
茏的草场，他感慨道。这片草场地处甘
肃祁连山国家级自然保护区核心区，是
贺玉明曾经的家。

8月20日，习近平总书记来到祁连
山北麓的中农发山丹马场有限责任公
司一场，实地了解马场改革发展和祁连
山生态修复保护情况。习近平总书记
说，这些年来祁连山生态保护由乱到
治，大见成效。来到这里实地看一看，
才能感受到祁连山生态保护的重要性。

祁连山，我国西部的重要生态安全
屏障。曾经，开矿、建水电站、旅游让祁
连山热闹非凡，但过度无序开发，也让
这里脆弱敏感的生态系统负重超载，山
体破坏、植被剥离，给祁连山留下了沉
重的创伤。

祁连山局部生态破坏问题，牵动着
习近平总书记的心，他多次作出重要指
示，要求坚决整改。2017年7月，中办、
国办通报甘肃祁连山国家级自然保护
区生态环境问题，上百人被问责。

2017年11月，眼含着热泪，贺玉明
和乡亲们搬离了生活多年的大山。这
两年，祁连山保护区208户、701名牧民
从核心区迁出；持证矿业权全部退出、
恢复治理矿山地质环境；水电站完成分
类处置，生态流量得到落实；旅游项目
完成整改和差别化整治。

祁连山终于安静了。
过去放牧，而今守护。贺玉明成了

一名生态管护员，重新回到大山。
“祁连山是我们的‘母亲山’，我们

一定会把这里守护好，为子孙留下青山
绿水。”他说。

【回响】
近年来，从喧闹回归宁静的，不只

是祁连山。
宁夏打响“贺兰山生态保卫战”，彻

底关停保护区内所有煤矿、非煤矿山、
洗煤储煤厂等。原先的煤矿渣堆已被
削成缓坡，犹如梯田一般。去年播下的
草籽，已长出了片片绿意。

在陕西，秦岭北麓成群的违建别墅
早已不见踪迹，保护区里的小水电站也
在逐步退出。秦岭将绿水青山还给当
地群众，还给这里的生灵。

水：从大开发到大保护，
长江母亲河重典治沉疴

立秋已过，长江湖南岳阳段的华龙
湿地，江碧草青，气象开阔，吸引了许多
游客来此观光。

很难想象，就在两年多前，这里还
是一处尘土飞扬、难见绿草的砂石码
头。居住在附近的群众，常年被灰尘、
噪音包围。

彼时，从巴山蜀水到江南水乡，污
水入河入江、码头砂石堆积、化工企业
围江，长江水质持续恶化、生态功能退
化，生态系统敲响警钟。习近平总书记
痛心地形容她：“病了，病得不轻了。”

2018年4月，习近平总书记再次考
察长江。“总书记问得很细，他很关心老
百姓有没有享受到生态变化带来的实
惠。”长江水利委员会水文中游局岳阳
分局局长陈建湘回忆说。

考察中，习近平总书记指出，绝不
容许长江生态环境在我们这一代人手
上继续恶化下去，一定要给子孙后代留
下一条清洁美丽的万里长江！

为保护一江碧水，仅仅湖南一省去
年就在两个月内集中拆除了沿江小散
码头泊位42个，关停渡口13道，退还长
江岸线 7.24 公里。曾经扰民的码头变
成了“惠民”的湿地公园。

“这两年多来，《岳阳楼记》中的壮阔
美景正在重现！”陈建湘感慨说，江水越

来越清，有时还能看到江豚可爱的身影。
【回响】
长江好不好，是习近平总书记心头

始终牵念的一件大事儿。2016年1月、
2018年4月两次召开的座谈会，议题都
绕不开生态优先、绿色发展。

一泓清水，是生命之源，也是生态
之源。

如今，共抓大保护，不搞大开发，已
经成为长江经济带沿线省市的共识。

林：从护绿到增绿，“中国
绿”赢得世界赞誉

8 月，位于内蒙古赤峰市喀喇沁旗
中南部的马鞍山林场铺满绿色，油松挺
拔，白桦亭亭，一派生机盎然。在林间空
地上，林场工人们正忙得火热，提着割灌
机清除杂草，并监测病虫害防治效果。

今年7月15日，习近平总书记顶着
烈日，沿着崎岖的护林小道，来到这
里。他走进林区，察看林木长势，同正
在劳作的护林员们交流，了解他们的工
作、生活、家庭情况。

回忆起习近平总书记深入林场与
大家交流的场景，喀喇沁旗林草局局长
赵连奎记忆犹新：“我们告诉总书记，现
在生态好了，在上山巡护的时候，时常
碰到狍子、野兔、山鸡、野猪等野生动
物，来旅游的人也多了，山野菜不愁卖
了，山货也特别多，老百姓切切实实得
到了好处，更加深刻地认识到绿水青山
就是金山银山。”

马鞍山林场只是赤峰市生态文明
建设的一个小小缩影。地处蒙冀辽三
省区交界处的赤峰市，森林面积由新
中国成立初期的 682 万亩增加到 4540
万 亩 ，森 林 覆 盖 率 由 5.2% 提 高 到
35.7%，实现了由“沙进人退”向“绿进沙
退”的历史性转变，成为祖国北疆一颗
璀璨的绿色明珠。

【回响】
绿色，是生命的底色。
2017年，河北塞罕坝林场建设者荣

获联合国环保最高荣誉——“地球卫士
奖”。习近平总书记称其为“推进生态
文明建设的一个生动范例”。

三北工程、天然林保护工程、退耕还
林工程……几十年来，中华大地的绿色
版图不断扩大，成为全世界的绿色奇迹。

我国成为世界上最大的人工林贡
献国。全球从2000年到2017年新增的
绿化面积中，约四分之一来自中国，贡
献比例居首。在全球森林资源持续减
少的背景下，中国成为全球森林资源增
长最多的国家。

田：从求量到求质，大国
农业向绿色生态转型

初秋的黑龙江建三江，风吹稻菽千
重浪。七星农场一望无际的稻田里，用
水稻“种”出的“中国粮食 中国饭碗”8
个大字，成为一道亮丽的风景线。

作为农场工人代表，张景会清晰地记
得，去年首个中国农民丰收节刚过，
习近平总书记就来到七星农场考察的场景。

“习近平总书记强调，要加快绿色农
业发展，坚持用养结合、综合施策，确保
黑土地不减少、不退化。”习近平总书记
的话令张景会牢记在心。

张景会是七星农场的种粮大户，种
植的水稻有352亩。今年，他家采取了
秸秆还田、测土配方、侧深施肥等技术，
每亩地减少氮肥用量2.3公斤。他家的
这块稻田还被确定为七星现代农业示
范区高标准示范点之一！

“以前种圆粒水稻，收完之后就卖

给国家粮库。现在不同了，我们瞄着市
场需求，大力发展绿色有机农业。”张景会
说，去年他种的200亩绿色水稻，加工成
大米后，销往山东，每斤卖到了8元多。

在发展绿色农业、促进农业可持续
发展方面，七星农场还重点推广应用水
稻侧深施肥插秧机、秸秆还田机等机械
设备，并通过测土配方减少肥料投入。

张景会说，侧深施肥提高了肥料利
用效率，还避免了过去常规施肥造成的
肥料蒸发，减轻了对水源、土地等的污
染，达到控肥增效、绿色种植的效果。

【回响】
我国是农业大国。农业的绿色转

型，关系食品安全，关系长远发展。
早在2013年，习近平总书记在山东

考察时就针对“三农”工作提出，深入推
进农业发展方式转变。

今年全国两会上，在河南代表团参
加审议时，习近平总书记又提出，加大
农业面源污染治理力度，开展农业节肥
节药行动。

农业的绿色转型扎实推进，我国已
提前三年实现化肥农药零增长。到
2020年，全国主要农作物化肥农药使用
量要实现负增长。

湖：从围湖到爱湖，湖泊
保护进入新时代

“苍洱毓秀”——李德昌把苍山洱
海间的万种风情写在了自家小院的外
墙上。

他的小院坐落在洱海之滨，位于云
南大理白族自治州大理市湾桥镇古生
村。2015年初，习近平总书记走进这个
小院，和乡亲们在院子里拉起了家常。
习近平总书记叮嘱说：“一定要把洱海
保护好。”

“习近平总书记在洱海边说，‘立此
存照，过几年再来，希望水更干净清
澈。’我们一定不能辜负总书记的期
望。”李德昌心里一直牢记总书记的嘱
托。从那以后，他每天都会到洱海边走
一走，观察洱海水质的变化。

洱海，是云南省第二大淡水湖。上
世纪八十年代起，流域内人口不断增
长、旅游业飞速发展，洱海流域污染负
荷快速增加。洱海经历了从贫营养湖
泊向中营养湖泊再到富营养湖泊的演
变，出现了蓝藻大面积聚集和暴发。

“只要有时间，我就过来帮忙，打扫
滩地上的生活垃圾，打捞近岸的死亡水
生植物和水藻。”李德昌说，只要洱海水
质好了，自己辛苦一点也值得。

为留住“苍山不墨千秋画，洱海无
弦万古琴”的自然美景，大理州开启洱
海保护治理抢救模式。截至2018年底，
洱海流域城乡生活污水实现全收集、全
处理；完成环湖1806户生态搬迁，并同
步建设5800多亩环湖生态湿地和缓冲
带；在洱海流域范围内禁种大蒜 10 万
亩，大幅减少化肥使用。

如今，李德昌的心情越来越好——
洱海水质好多了，站在岸边都能看到湖
底，被视为“水质风向标”的海菜花也多起
来。2018年洱海全湖水质7个月保持Ⅱ
类水，为2015年以来水质最好的年份。

【回响】
人类自古逐水而居。湖泊，一直在

人们生产生活中占有重要地位。
长期以来，一些地方围垦湖泊、侵

占水域、超标排污、违法养殖、非法采
砂，造成湖泊面积萎缩、水域空间减少、
水质恶化、生物栖息地破坏等问题突
出，湖泊功能严重退化。

2018 年 ，在 东 北 三 省 考 察 时 ，
习近平总书记乘船察看查干湖南湖生
态保护情况，又沿栈道步行察看水体状
况和动植物生存环境。

今年全国两会上，他在参加内蒙古
代表团审议时指出，要抓好内蒙古呼伦
湖、乌梁素海、岱海的生态综合治理，对
症下药，切实抓好落实。

近年内蒙古全力抓好一湖两海的
生态环境治理，目前水质指标总体向
好，野生动植物种类稳步增加，生态环
境逐步改善，成为候鸟天堂。

草：从牧民到市民，打出
生态民生“双赢牌”

从牧民变成了市民，65岁的更尕南
杰对草原的感情依旧刻在骨子里。

15年前，牧民更尕南杰住在海拔近
5000米的青海省海西蒙古族藏族自治
州格尔木市唐古拉山镇措里玛村。为
响应国家退牧还草、生态移民的号召，
128户407名牧民群众从400多公里之
外搬迁至格尔木市南郊。

新村取名长江源村，寓意“来自长
江源头和饮水思源、不忘党的恩情”。
2016年8月22日，习近平总书记来到这
个海拔近3000米的移民村庄。

想起当时情景，更尕南杰难掩激动
之情：“我和村里的藏族村民穿上了
过节才会穿的藏服，捧着哈达，期待着
总书记出现在村委会门口。”

习近平总书记指出，保护三江源是
党中央确定的大政策，生态移民是落实这
项政策的重要措施，一定要组织实施好。

“现在全村多户都任命有草原管护
员，定期去山上的草场巡视。过去一年
来，村里还重点实施了电网改造、天然
气入户等基础设施项目，乡亲们的日子
越过越好。”更尕南杰说。

在寄托了当地 10 万生态移民“乡
愁”的背后，三江源生态环境正在向好
发展。与 2004 年相比，三大江河源头
年均向下游多输出58 亿立方米的优质
水，草原产草量提高30%，藏野驴、雪豹
等濒危动物种群数量恢复性增长。

【回响】
草木植成，国之富也。
在2017年7月中央全面深化改革领

导小组会议上，习近平总书记在谈及建
立国家公园体制时说，坚持山水林田湖
草是一个生命共同体。

从山水林田湖，到山水林田湖草，
虽然只增加了一个“草”字，却把我国最
大的陆地生态系统纳入生命共同体中，
体现了习近平总书记深刻的大生态观。

如 今 ，在
党 中 央 的 重 视
推动下，我国草
原 生 态 系 统 保
护 与 修 复 成 效
显著，草原涵养
水 源 、保 持 土
壤、防风固沙等
生 态 功 能 得 到
恢复和增强，局
部 地 区 生 态 环
境明显改善，草
原 生 态 环 境 持
续 恶 化 势 头 得
到 初 步 遏 制 。
茵 茵 草 原 正 成
为 广 大 牧 民 群
众 脱 贫 致 富 奔
小 康 的 重 要 依
托。（新华社北
京8月25日电）

——习近平总书记考察生态文明建设回访

为了美丽的绿水青山
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◆马二燕购买恒大绿洲
226幢2-102室的商品房认购
书丢失，声明作废。

◆洛宁县涧口乡中心小学
事业单位法人证书副本丢失，
统一社会信用代码：12410328
4165985282，声明作废。

◆编号为 410265441，姓
名为邱蕊，出生日期为1997年7
月16日的出生医学证明丢失，声
明作废。

◆编号为 Q410436137，
姓名为王颐晨，出生日期为
2016年4月13日的出生医学
证明丢失，声明作废。

◆姜志杰位于偃师市翟镇
镇王七村的企业用地使用证丢
失，证号：偃集用（1997）字第
381号，声明作废。

韩 国 景 于
2013年 2月 8日
在钢厂医院门口
捡拾一女婴，取名
韩佳宁，出生日期
为 2013年 2月 8

日，现寻其亲生父母，知情者拨
打65982110联系。

洛阳市公安局龙门派出所

寻亲公告

新华社澳门8月25日电（记者 郭鑫 王红玉 王晨
曦）澳门特区第五任行政长官选举25日在东亚运动会体育
馆国际会议中心举行，贺一诚以392票高票当选澳门特别
行政区第五任行政长官人选。

根据澳门《行政长官选举法》规定，须有全体选委会委
员的三分之二到场投票选举方为有效；候选人得票数超过
选委会全体委员的半数即200票方可当选。当天，选举委
员会400名委员全部到场投票。

投票于上午10时开始，持续约半小时。经过点票和核
算，澳门特区行政长官选举管理委员会宣布，贺一诚获得
392张有效选票，当选为澳门特区第五任行政长官人选，得
票率为98%。

根据澳门基本法规定，澳门特区行政长官由一个具有
广泛代表性的行政长官选举委员会依法选出，由中央人民
政府任命，任期五年。

贺一诚高票当选澳门特区
第五任行政长官人选

据新华社北京8月24日电 中国人权研究会24日发
表《美国痼疾难除的枪支暴力严重践踏人权》一文，揭露美
国在枪支暴力方面长期存在的严重人权问题，指出美国在
人权议题上的双重标准和虚伪实质。

文章说，近日美国连续发生多起严重枪击案，再次凸显
美国枪支泛滥的严重后果，折射出美国政治和社会制度的
深刻危机，反映了“美式人权”的根本缺陷。

文章指出，美国的枪击案件造成大量人员伤亡，恶性枪
杀案件更是形成对公众安全的重大威胁。枪支暴力严重践
踏人权，特别是直接侵犯了美国民众的生命权。

文章指出，美国枪支泛滥和枪支暴力产生严重后果，除
造成大量人员伤亡外，还催生更多的暴力和犯罪，使美国社
会安全感大大降低。

文章强调，在控枪问题上，我们看不到“两党极化”背景
下美国民主的成效，因为两党都无所作为，回应不了美国社
会现实提出的诉求。每时每刻，美国社会都面临发生枪支
暴力案件的危险，都在敲响践踏人权的警钟。

中国人权研究会发表文章：

揭露美国枪支暴力
严重践踏人权

西安市长安区秦岭违建别墅“群贤别业”拆除后建设的秦岭和谐森林公园 新华社记者 刘潇 摄

8月25日，贺一诚发表讲话 新华社记者 张金加 摄

据新华社法国比亚里茨8月24日电（记者 徐永春
刘芳）一年一度的七国集团峰会24日在法国南部滨海小城
比亚里茨开幕。法国总统马克龙等领导人呼吁避免贸易战。

马克龙24日在峰会开幕前发表讲话说，希望七国领导
人能意识到，紧张局势尤其是贸易紧张局势对全世界都是
有害的。他说：“我们应该致力于缓解紧张局势，避免贸易
战，重振全球经济增长。”

英国首相约翰逊当天表示，他将劝说美国总统特朗普
不要进行贸易战，因为贸易战已经使全球经济不稳定。约
翰逊说：“面对贸易保护主义抬头和关税提高，我对当前局
势走向感到非常担忧。”

欧洲理事会主席图斯克24日表示，贸易战必须停止，
如果美国出于政治原因使用关税，将危害全世界。

七国集团峰会开幕

法国总统等领导人
呼吁避免贸易战


